



INFORME OBSERVATORIO CEEAG

Este informe se encarga de monitorear y analizar los conflictos internacionales desde la perspectiva de las Ciencias Militares.

09/02/2023

CONTEXTO INTERNACIONAL

CONTACTO

<http://www.ceeag.cl>

Nuevamente la sombra del hambre en Corea del Norte.

La guerra fría materializó el paradigma de la dependencia dentro de los países de la órbita soviética y dentro del sistema soviético. Al interior de cada país el Estado era el proveedor y dentro del sistema político de la Unión Soviética (URSS), los países eran dependientes económica y políticamente de la potencia.

Esta dependencia provocó que, a la caída de la URSS, uno de sus vecinos dependientes sufriera los efectos de la crisis del modelo y ante la imposibilidad de obtener medios, combustible, granos, insumos, etc., el sistema productivo de Corea del Norte fue incapaz de sostener la producción ya mínima que tenía dentro de la URSS y su impacto repercutió directamente en las personas y en una grave crisis alimentaria o hambruna denominada “ardua marcha”; se estima que hubo alrededor de un millón de muertos y esta gravedad hizo que entre 1995 y 2008, Estados Unidos destinara un total de un millón de dólares en ayuda a Corea del Norte, de los cuales el 60% se tradujo en alimentos y el 40% en asistencia energética (Olivares, 2018).

Las características del sistema político y económico, la doctrina Juche¹ y la decisión de ser un actor internacional, han mantenido la incapacidad de sostener alimentariamente a su población y es así como en diciembre de 2008, Naciones Unidas señalaba que el 40 por ciento de la población del país, en su mayor parte niños

¹ “Juche” es la ideología oficial del régimen norcoreano. Debido a que justifica teóricamente el gobierno autocrático bajo el mando de Kim Il Sung, “Juche” puede ser considerado como una versión institucionalizada del culto a su persona. (Archivos Coreas).

pequeños, mujeres embarazadas y lactantes y ancianos, necesitarán ayuda de emergencia. Esto se debe a un inminente déficit de cereales (ONU, 2008).

Hoy, nuevamente, Corea del Norte está experimentando una grave crisis alimentaria, y los analistas advierten que la situación actual podría deteriorarse aún más y desembocar en una catástrofe humanitaria, como la que se vio en la hambruna de cuatro años, a mediados de los años 90 y reconocida como la "Ardua Marcha". (DW, 2023).

La relatora especial de la ONU para la situación de los derechos humanos en Corea del Norte, Elizabeth Salmón, se mostró preocupada por los testimonios que ha recabado de personas que recientemente han huido del país y que apuntan a la "posibilidad muy real" de una hambruna, (Opinión, 2022).

Estos datos de recurrentes procesos de hambre en Corea del Norte parecieran no ser reales al observar el aumento de las pruebas de misiles y opiniones referidas a la política internacional; sin embargo, una forma de ocultar lo que sucede o presionar al mundo por ayuda es amenazar con el desarrollo de una capacidad nuclear no comprobada. Rusia no puede ayudar por estar con sus capacidades en la guerra de Ucrania y China probablemente utilice a este nuevo actor para intervenir en el conflicto y transmitir los mensajes que su aliado necesita o alterar el "clima" de la crisis cuando sea necesario.

Si en un momento fue Estados Unidos quién proporcionaba la ayuda, probablemente hoy es China quien concurre en apoyo de su aliado y lo transforma en comediante de un escenario que va posicionando poco a poco a sus actores.

CEEAG

Referencias

KBS World. 2020. La ideología "Juche" (Autoconfianza). Todo sobre las dos Coreas. http://world.kbs.co.kr/special/northkorea/contents/archives/supreme_leader/ideology.htm?lang=s

DW. 2023 (28 de enero). Corea del Norte, al borde de una crisis humanitaria, según medios. El Mundo. <https://www.dw.com/es/corea-del-norte-al-borde-de-una-crisis-humanitaria-seg%C3%BAAn-medios/a-64540102>

Olivares, E. 2018 (10 de junio). La gran hambruna de los años 90. Pauta. Especial Corea del Norte. <https://www.pauta.cl/especial-corea-del-norte/la-gran-hambruna-de-los-anos-90>

ONU. 2008 (08 de diciembre). Corea del Norte afronta una hambruna. Mirada global historias humanas <https://news.un.org/es/story/2008/12/1151401>

Opinión, 2022 (03 de septiembre). ONU alerta sobre una "posibilidad muy real" de hambruna en Corea del Norte <https://www.opinion.com.bo/articulo/mundo/onu-alerta-posibilidad-muy-real-hambruna-corea-norte/20220903160209879148.html>